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«POUR CONTINUER  
À PRÉPARER L’AVENIR»
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ET UNE NOUVELLE ÉQUIPE»



Bientôt  à la retraite ?
Demandez  conseil à nos  experts !

 

3035
    Du lundi au vendredi de 9h à 18h

POUR EN SAVOIR PLUS

Anticipez dès aujourd’hui  
votre nouvelle couverture santé !
Lors de votre départ à la retraite, votre contrat santé collectif prendra fin. 
Votre conseiller de La Mutuelle Générale est à votre disposition pour 
vous accompagner dans le choix d’une complémentaire santé adaptée  
à vos nouveaux besoins.  

On s’est dit que pour 
vivre sa retraite à 100 %, 
il fallait une protection  

100 % efficace

La
 M

ut
ue

lle
 G

én
ér

al
e 

: 1
-1

1 
ru

e 
B

ri
lla

t-
Sa

va
ri

n 
- C

S 
21

36
3 

- 7
56

34
 P

ar
is

 c
ed

ex
 1

3,
 m

ut
ue

lle
 

so
um

is
e 

au
x 

d
is

p
o

si
tio

ns
 d

u 
liv

re
 II

 d
u 

C
o

d
e 

d
e 

la
 m

ut
ua

lit
é.

 P
ho

to
 : 

G
ra

p
hi

cO
b

se
ss

io
n

Pub Liace 2021_10-3.indd   1 20/10/2021   15:47



Yannick ROULETTE, Président de l’ACE, a œuvré dans un contexte difficile pour 
maintenir le lien de l’association avec le COMEX du Groupe. Il a réussi. Et il a 
permis l’évolution de l’ACE vers un nouveau statut d’association et l’intégration 
d’une autre association de managers MC2, pour nous permettre de continuer à 
être un interlocuteur privilégié du COMEX. Je remercie chaleureusement Yan-
nick pour son travail.

Aujourd’hui, il rejoint le Groupe des retraités, groupe essentiel au fonctionne-
ment de cette association, et je sais pouvoir compter sur son soutien, pour faci-

liter mon mandat de Présidente Nationale. Il est nommé à ce titre expert au Comité Directeur, ainsi que Luc PONSY et Doris 
STEBIG.

Dans les instances le Président de MC2, Christophe ANDRE, prend en charge l’animation de la branche Courrier Colis de 
l’AME, Philippe LEPLAT, l’animation de la branche Réseau, et Séverine GUICHARD-MARTINEAU l’animation de la com-
munication.

Les statuts ont été modifiés pour permettre à l’ensemble de l’encadrement d’être représenté au sein de l’association. L’inter-
locuteur privilégié au Comité Directeur pour la partie Réseau est Serge DEVILDER REC, et pour la partie Courrier-Colis, 
Olivier PROUTET RPROD. Jean-Pierre GUILLOTEAU animera le groupe des retraités, en tant que Président des retraités.

Je remercie Christophe ANDRE, et ses collègues d’avoir permis le regroupement des 2 associations. Ils sont animés par les 
mêmes valeurs, et le même objectif de défense du métier.

Je demande à tous les Présidents de Région, car nous avons besoin d’eux en Région 
pour assurer le fonctionnement de l’association de programmer leurs assemblées 
générales de région avant le 15 janvier 2022, pour permettre aux adhérents élus de 
participer au Congrès à Hendaye du 1er au 5 mai 2022. Vous leur offrirez ainsi la 
possibilité de rencontrer les membres du COMEX.

Les nouveaux statuts vous permettent d’étoffer vos bureaux de région, vous pouvez y 
intégrer des cadres et nos collègues issus de MC2. Si vous rencontrez une difficulté 
particulière, les membres du Comité Directeur sont là pour vous aider.

Votre interlocutrice privilégiée pour la trésorerie, les remboursements, les bud-
gets…, est Myriam MOULIN, et Patrick BELLIOT pour les adhésions et les coti-
sations.

Pour l’organisation des convocations, des hébergements, de la logistique des réu-
nions, c’est Patrick JOUAN, Secrétaire au Comité Directeur, le référent.

La communication est animée par Séverine GUICHARD-MARTINEAU. Pour la ré-
daction de LIAME (ancien LIACE), elle sera aidée par Philippe PREVOST nommé 
Rédacteur en Chef.

Je vous remercie pour votre implication dans l’association que je suis fière de re-
présenter. Je remercie les membres du Conseil d’Administration pour la confiance 
qu’ils m’ont accordée.

Catherine GIRARD

EDITO
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LA VIE DE L’AMICALE 

JOURNEE DU  
20 SEPTEMBRE 2021

Yannick ROULETTE accueille 
les participants et déroule le 
programme des deux jours du 
séminaire. D’emblée, il inter-
pelle l’assemblée sur la nécessi-
té d’être en adéquation avec les 
statuts pour la validation des dif-
férents rapports.

A ce sujet, il est rappelé que le 
Conseil d’Administration est re-
présenté par 52 membres dans le 
cadre d’une Assemblée générale 
et dans l’organisation d’un vote 
des différents rapports. Pour 
que celui-ci puisse se dérouler 
de façon réglementaire, il faut 
un quorum. Aujourd’hui, nous 
sommes 24 présents et de ce fait, 
le quorum n’est pas atteint pour 
valider les rapports de trésorerie 
et des vérificateurs aux comptes. 
Au regard de la situation, le vote 
se fera donc en mai prochain au 
congrès.

Depuis 2019, beaucoup de nos 
collègues ont quitté l’associa-
tion, du coup des postes vacants 
de Président et de trésorier sont 
libres dans de nombreuses ré-
gions. Aussi, il est important de 
programmer une Assemblée gé-
nérale dans chacune d’elle afin 
de pourvoir aux postes inoccu-
pés avant le congrès de mai pro-
chain.

Après ce préambule, Yannick fait 
état de son parcours au sein de 
l’entreprise et de son adhésion 
à l’ACE en 1996 jusqu’au poste 
de Président avec son élection en 
2017. Il quittera ses fonctions le 
1er novembre prochain et lais-
sera sa place à son successeur à 
qui il souhaite le meilleur pour le 
futur. « Depuis 25 ans, j’ai siégé 
dans de nombreuses instances au 

niveau de l’Amicale, tant au ni-
veau national que régional mais 
également avec les représentants 
du Siège. Depuis toutes ces an-
nées, nous avons de la crédibilité 
et de la confiance de la part de 
nos hiérarchiques qui nous ont 
permis d’avancer. Tout ceci est 
de bon augure pour la suite ».

Dans ma profession de foi en 
2017, j’avais évoqué l’objectif 
de nouer un lien fort avec MC2. 
C’est ainsi que nous avons tra-
vaillé ensemble avec des réu-
nions régulières pour trouver 
les bons axes de réunification 
de nos deux associations. Il est 
à souligner que MC2 n’a aucune 
exigence, ni de demande bien 
précise.

Cette démarche va également 
dans la demande du Groupe qui 
souhaite que l’on se regroupe en 
une seule association. « Nous 
sommes prêts pour avancer en-
semble dans le seul objectif de 
défendre le métier de manager ».
Les relations avec le Siège sont 
importantes, même si le rôle de 

Président de l’ACE n’a pas tou-
jours été simple avec les remon-
tées du terrain.

Concernant le congrès reporté à 
l’année prochaine, plusieurs per-
sonnalités seront invitées dont 
le Président Philippe WAHL. 
Comme par le passé, le Siège 
nous versera une subvention 
pour la tenue de ce congrès et à 
cet effet, une convention sera si-
gnée prochainement.

Avec la pandémie et assujettis 
aux restrictions, notre activité 
s’est réduite considérablement. 
Malgré tout, nous avons tenu des 
réunions via Teams avec l’espoir 
d’un retour normal à nos activi-
tés avec des réunions physiques.

Concernant la protection juri-
dique avec la COVEA, nous 
avons un contrat qu’il faudra ré-
actualiser et amender. Pour rap-
pel, chaque adhérent est couvert 
au niveau de la responsabilité 
pénale avec la délégation de si-
gnature mais pas pour la respon-
sabilité managériale.

ASSEMBLEE GENERALE HENDAYE
    20 & 21 SEPTEMBRE 2021

Yannick Roulette et Catherine Girard
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La protection juridique ne couvre 
pas toutes les activités de nos 
obligations d’où la nécessité de 
revoir le contrat pour faire face à 
ce manquement. De son côté, la 
Banque Postale ne peut pas nous 
proposer ce type de contrat. Elle 
ne peut être juge et partie dans le 
règlement d’un litige.

Au regard du local d’Epinay sur 
Orge, nous avons rompu le bail 
avec effet au 31 décembre 2021. 
Dorénavant, le siège de l’asso-
ciation sera le domicile du pré-
sident.

Pour finir cette introduction, 
Yannick ROULETTE a souli-
gné l’importance d’une gestion 
efficiente de la trésorerie avec 
des obligations au niveau des 
régions. Plusieurs d’entre elles 
n’ont plus de trésorier, aussi com-
ment simplifier ce travail dans le 
futur ? C’est un sujet sensible, 
des dysfonctionnements ont été 
constatés ici et là. Dorénavant, 
toutes les demandes de rem-
boursement doivent être systé-
matiquement accompagnées de  
justificatifs.

LES RAPPORTS  
D’ACTIVITE

Comme évoqué ci-dessus, les 
différents rapports seront sou-
mis au vote lors du prochain 
congrès. Les différents interve-
nants y présenteront leur exer-
cice de manière détaillée.

Rapport d’activité de la Com-
mission Communication par 
Jean-Pierre GUILLOTEAU

En 2019, dans mon rapport de 
la commission, je fondais des 
espoirs en soulignant qu’il ne 
pouvait pas exister de commu-
nication digne de ce nom sans 
communicants. Plusieurs actifs 
ont accepté de nous rejoindre 
en y apportant leur contribution 
dans la rédaction du LIACE. 
Par contre, la difficulté de se 
rencontrer lors des réunions du 

Conseil d’Administration reste 
une problématique ; la pandémie 
a contribué à ces absences.

Ecrire et se réunir sont indisso-
ciables en termes de communi-
cation. Les rencontres physiques 
et la qualité de l’information 
sont importantes et permettent 
d’échanger de façon dynamique. 
Dans chaque région, il devrait y 
avoir un représentant au niveau 
de la communication et bien 
souvent c’est son président qui 
tient ce rôle.

Le LIACE 177 est un numéro 
de nostalgie où je m’exprime 
sur les 13 années en qualité de 
rédacteur en chef. Aujourd’hui, 
la commission doit continuer à 
vivre avec Philippe PREVOST 
qui prend la relève et à qui je 
souhaite bonne route. Il pourra 
compter sur mon aide et de celle 
des membres de la commission.

Rapport moral Section Natio-
nale des Retraités par Doris 
STEBIG

Aujourd’hui, nous sommes 
moins nombreux que prévu, 
ce que je déplore. Les activités 
professionnelles toujours plus 
importantes et la pandémie y 
sont certainement pour quelque 

chose. Du côté des retraités, la 
maladie empêche aussi de se 
retrouver avec l’espoir de jours 
meilleurs.

Les valeurs de l’amicale perdu-
reront dans l’association et c’est 
mon vœu le plus cher dans l’évo-
lution de son fonctionnement et 
de son appellation, même si j’ai 
un petit pincement au cœur. Les 
Chefs d’Etablissement sont de-
venus des Managers à part en-
tière tout comme leurs adjoints 
qui sont au cœur de l’action sur 
le terrain.

« Vertu et valeurs sont les maîtres 
mots de l’amicale. Ravi de vous 
accompagner, continuez…».

Rapport de Trésorerie par 
Myriam MOULIN

1° Un poste « clé » au niveau de 
notre amicale

-  Comme toute association, c’est 
le nerf de la guerre.

2° La transparence dans la ges-
tion des fonds, c’est-à-dire les 
cotisations de nos adhérents est 
incontournable tout en sachant 
que nous pouvons être contrôlés 
à tout moment, au-delà de nos 
vérificateurs aux comptes.

LA VIE DE L’AMICALE 

Luc Ponsy, Jean-Pierre Guilloteau, Noël Garinet et Patrick Jouan



6 Liame Magazine n°1 - Novembre 2021

LA VIE DE L’AMICALE 

3° La passation a été un peu tron-
quée dans une période de pandé-
mie que nous connaissons tous.

4° Certaines sections et régions 
n’ont pas transmis leur bilan 
comptable en 2020.

-  Il a fallu refaire toute la gestion 
comptable de l’année N-1.

- Ce fut un travail titanesque.

-  Je sais qu’il est parfois difficile 
pour tous ceux qui sont en ac-
tivité d’envoyer dès fin janvier 
leur bilan comptable mais c’est 
l’affaire de tous.

-  Comme vos contrôles ban-
caires, il faut respecter 
l’échéance de janvier.

5° Pour vous aider, un tableau 
de saisies « Excel », recettes, dé-
penses, vous a été transmis avec 
un mode opératoire.

-  Je remercie Philippe pour les 
créations de tableaux et je re-
mercie également les trésoriers 
qui m’ont fait remonter des 
anomalies afin d’améliorer ce 
fichier.

-  Chaque encodage vaut un jus-
tificatif.

-  Justificatifs en concordance 
avec les extraits du CCP.

-  De ce fait, le bilan se fait auto-
matiquement.

6° Au niveau National, je suis te-
nue de vérifier :

-  La véracité de tous les bilans 
comptables.

-  Je les soumets aux vérificateurs 
aux comptes dans un support 
unique.

7° Depuis un an, un travail a été 
fait en symbiose avec :

-  LBP : une baisse de 30% sur le 
rejet de prélèvement.

-  Pour les accès sur LBP en ligne, 
un code spécifique par acteur.

-  Patrick a assaini la base des 
prélèvements sur OPENET.

8° Les extraits de comptes ban-
caires de vos CCP en régions 
sont tous aux normes de LBP.

-  Les relevés de comptes n’ar-
rivent plus en bureau de poste 
(adresse perso du trésorier).

-  On ne fait plus de virement, à 
partir d’un bureau de poste.

Rapport des vérificateurs 
aux comptes par Louis 
BOLLE-REDDAT et Jean-
Pierre POISNET

Jean-Louis BOLLE REDDAT 
s’est exprimé en adressant de 
chaleureux remerciements aux 
collègues qui ont activement 
contribué à la gestion de la tré-
sorerie : Jean-Pierre HAMON, 
Jean-Pierre BERTIN, Myriam 
MOULIN et Patrick BELLIOT.

Rapport au titre des années 2019 
et 2020

Conformément au mandat qui 
nous a été confié par l’Assem-
blée Générale et aux statuts de 
l’Association, nous avons procé-
dé les 1er et 2 juin 2021 à Blois 
à la vérification des comptes ar-
rêtés au 31 décembre 2019 et 31 
décembre 2020.

Compte tenu de la pandémie 
COVID et de certaines pratiques 
comptables irrégulières (au-
jourd’hui régularisées) l’exer-
cice 2019 a été reconstitué par 
les nouveaux trésoriers et tré-
soriers adjoints (Myriam MOU-
LIN, Patrick BELLIOT) assistés 
de Philippe BRISBART. Cela 
a généré un travail comptable 
considérable.

Tous les documents 2019 et 2020 
ont été mis à notre disposition et 
vérifiés.

Les comptes suivants ont été 
examinés :

-  Compte d’exploitation et bilan 
2019 et 2020 (comptes natio-
naux).

-  Compte d’exploitation et bilan 
2019 et 2020 (CCP principal).Myriam Moulin
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-  Compte d’exploitation et bilan 
2019 et 2020 (comptes natio-
naux, comptes des régions et 
sections).

-  Compte national cotisations 
2019 et 2020.

- Bilan financier 2019 et 2020.

-  Bilan financier (livrets A et B, 
Sicav) 2019 et 2020.

Nous avons procédé à la véri-
fication des recettes et des dé-
penses enregistrées au cours 
des exercices 2019 et 2020 par 
un pointage sévère des docu-
ments de base et avons obtenu 
toutes les précisions nécessaires. 
Nous nous sommes aussi assu-
rés de la concordance des soldes 
des comptes (CCP, Livrets A et 
B, Sicav) avec les extraits de 
comptes arrêtés au 31 décembre 
2019 et au 31 décembre 2020.

A noter, l’excellente tenue des 
documents comptables.

REMARQUES

- Il est regrettable que des ré-
gions n’aient pas envoyé leur 
bilan annuel ce qui a mis les 
trésoriers dans l’obligation de 
les élaborer à partir de rensei-
gnements en leur possession et 

des soldes CCP au 31 décembre 
précédent et de l’année en cours.

-  Nous rappelons qu’il appar-
tient au Président de Région de 
s’assurer que les comptes ont 
été validés par les vérificateurs 
régionaux (Réunion Nationale 
des trésoriers du 5 décembre 
2007 suite au transfert des tré-
soreries départementales vers 
les Régions).

-  Autre rappel : tout mouvement 
de recettes et de dépenses doit 
être accompagné d’une pièce 
justificative.

CONCLUSION

Au terme de notre mission, nous 
pouvons certifier l’exactitude 
des écritures et que la situation 
financière de l’Amicale est saine 
au 31 décembre 2020.

En conséquence, nous invitons 
les membres de l’Assemblée 
générale a approuvé, sans ré-
serve, les comptes et l’exercice 
vérifié et à remercier Myriam 
MOULIN, trésorière nationale, 
Patrick BELLIOT, trésorier na-
tional adjoint.

Nous tenons à les féliciter pour 
leur implication dans la restau-

ration comptable 2019 et la ri-
gueur et la qualité de la gestion 
de l’exercice 2020.

Fait à Blois le 2 juin 2021.

JOURNEE DU  
21 SEPTEMBRE 2021

Catherine GIRARD rappelle que 
notre amicale vit des adhérents, 
des échanges tant en interne 
qu’en externe. Elle est aussi tri-
butaire de ses cotisations et de 
l’utilisation que l’on en fait, de 
sa responsabilité dans un Comité 
Directeur. Son évolution se fait 
dans le temps tout comme son 
fonctionnement avec la présence 
des anciens et de ceux qui la font 
vivre au quotidien. Elle constate 
une diminution des adhérents 
alors que la responsabilité juri-
dique de chacun est de plus en 
plus grande.

Le contexte professionnel a for-
tement changé avec notamment 
le statut de fonctionnaire d’hier 
et celui d’aujourd’hui avec les 
salariés du Groupe. La posture 
du Manager n’est plus celle d’un 
fonctionnaire avec l’évolution 
des statuts de l’entreprise.

Pour être légitime, nous devons 
être reconnus dans les diffé-
rents métiers. L’ACE est reçue 
au Réseau (dernière rencontre 
avec Nathalie COLLIN) et au 
Courrier avec Philippe DORGE. 
Nous avons de la légitimité avec 
nos dirigeants.

Le contexte sanitaire a eu des 
conséquences sur les modalités 
des différentes rencontres avec 
le souhait de se retrouver physi-
quement après cette longue pé-
riode d’absence.

Par ailleurs, je souhaite la bien-
venue aux collègues de MC2 et 
leur intégration dans une seule 
association AME avec un objec-
tif commun : la réussite dans nos 
travaux. A ce sujet, nous allons 

Louis Bolle-Reddat et Jean-Pierre Poisnet
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programmer de réunions de tra-
vail (Comité Directeur – Conseil 
d’Administration) d’ici la fin de 
l’année.

Comme  à  l’accoutumée,  les 
comptes rendus paraîtront dans 
le magazine. Le LIACE évolue-
ra aussi dans son appellation et 
deviendra LIAME (Lettre d’In-
formation de l’Association des 
Managers en Etablissement du 
Groupe La Poste).

Enfin, Yannick ROULETTE res-
tera l’interlocuteur dans l’orga-
nisation du congrès prévu du 1er 
au 5 mai à Azurèva Hendaye.

A l’issue de cette prise de pa-
roles, il est procédé à l’élection 
du Président de l’Association.

Election de la présidente
Résultat des élections

- 23 votants

- 2 2 bulletins pour Catherine 
GIRARD, élue Présidente de 
l’AME

- 1 bulletin blanc

De son côté Christophe ANDRE, 
Président de MC2 (Manager 
Courrier Colis) se dit très content 
d’être présent ici et trouve le 
moment idéal pour se regrouper.

L’association MC2 a été créée 
en 1997 par les DETAP de CTC 
avec pour objectif la défense des 
adhérents, le développement des 
liens professionnels tout en étant 
une force de proposition avec cet 
esprit solidaire.

Les adhérents représentant 
entre 15 et 20% des Directeurs 
d’Etablissement sont essentiel-
lement basés dans les régions : 
Alsace, Aquitaine, Auvergne, 
Champagne-Ardenne, Langue-
doc-Roussillon, Limousin, Mi-
di-Pyrénées, Pays de la Loire et 
Provence Alpes Côte d’Azur.

L’animation se fait par un mix 

entre des rencontres physiques 
et par TEAMS agrémentées par 
une journée d’étude une fois par 
an, ouverte à tous avec la pré-
sence d’un dirigeant, membre du 
COMEX. De plus, nous rencon-
trons également les dirigeants 2 
fois par an ainsi que des experts 
selon les années (colis…).

Et demain… Un avenir promet-
teur où nous préparons ensemble 
la fusion depuis plus de 2 ans 
(travail constructif, participation 
aux instances) avec à chaque fois 
un bel accueil dans les instances. 
« C’est le bon moment car nos 
préoccupations sont communes 
et je reste confiant pour l’avenir 
autour de la nouvelle équipe ».

Par ailleurs, le contexte et l’en-
vironnement difficile avec la 
baisse du nombre de DE et de 
DS ont un impact négatif sur le 
nombre d’adhérents. La société 
individualiste n’est pas non plus 
étrangère à ce constat. Aussi, il 
faut unir nos forces avec cette 
volonté commune de fédérer les 
managers dans un nouvel élan.

Pour finir, encore merci pour 
votre accueil, votre état d’esprit 
que nous partageons complète-
ment. Je n’oublie pas non plus 
Doris, et Luc qui lors de notre 
première rencontre ont permis 
de mettre cette fusion sur les 
bons rails et bien sûr à Yannick 
par la suite pour la concrétiser.

« Je suis persuadé de notre réus-
site avec dynamisme ».

Après la proclamation des ré-
sultats du vote, Yannick ROU-
LETTE s’exprime en insistant 
« Il faut construire la nouvelle 
association avec une nouvelle 
dynamique ».

Catherine GIRARD, élue remer-
cie les participants et souhaite de 
mériter la confiance de chacun. 
Elle présente son équipe et les 
membres du Comité Directeur.

Il revient à Yannick ROULETTE 
de clôturer l’assemblée générale 
et extraordinaire et de donner 
rendez-vous dans les différentes 
instances.

Philippe BRISBART

Catherine Girard
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INTERVIEW CHRISTOPHE ANDRE

1/ Vous êtes le Président de 
MC2, quel était le sens de votre 
association? 
Managers Courrier Colis (MC2) 
avait pour objectif d’assurer la 
défense des intérêts des adhérents 
et notamment la défense du mé-
tier de Directeur d’Etablissement 
mais aussi, et surtout, car cela me 
semble primordial, de favoriser 
la solidarité, de créer un réseau 
et de développer des liens pro-
fessionnels entre les Directeurs 
d’Etablissement (et leurs N-1) 
au sein de la Branche Services 
Courrier Colis (BSCC). Ainsi, les 
journées d’étude annuelles, qui 
étaient ouvertes à tous, étaient un 
moment fort de notre association. 
Elles permettaient d’échanger et 
de rencontrer un dirigeant de la 
BSCC hors des sentiers battus 
et des circuits officiels, où la ré-
serve est de mise. De plus, notre 
but, notre ADN était d’accompa-
gner les projets de la BSCC mais 
également d’être une force de 
réflexion et de proposition pour 
amener notre pierre à l’édifice 
aux projets et au fonctionnement 
de la BSCC. Nous étions, comme 
l’ACE, un partenaire reconnu par 
nos dirigeants.

2/ Aujourd’hui, vous fusion-
nez avec l’ACE pour devenir 
l’AME, pourquoi?
Aujourd’hui, les préoccupations 
des adhérents de MC2 et ceux de 
l’ACE sont identiques au sein de 
la BSCC. Les périmètres et les 
fonctions sont les mêmes et les 
différences qui avaient engen-
dré la création de MC2 en 1997 
ne sont plus d’actualité. Cette 

conviction est partagée par l’en-
semble des adhérents de MC2 
avec qui j’ai beaucoup échangé 
pour préparer cette fusion et que 
je voudrais très sincèrement re-
mercier pour leur soutien. C’est 
le bon moment, nos préoccupa-
tions, nos missions, nos inter-
locuteurs au niveau de la BSCC 
sont identiques et en unissant nos 
forces, nous ne pouvons qu’être 
plus forts et compter davantage 
lors des échanges avec nos di-
rigeants. Je tiens à préciser que 
cette opération, qui n’est pas 
anodine, a été préparée depuis 
plusieurs années et que nous 
avons, bien entendu, décider de 
bâtir l’AME sur les structures 
de l’ACE dont l’architecture est 
plus importante. J’en profite pour 
remercier tous les membres de 
l’ACE et notamment Anne, Luc, 
Doris, Roland et Yannick qui par 
leur accueil, leur écoute et leurs 
échanges ont grandement contri-
bué à notre réunification.

3/ Quels sont les travaux priori-
taires à mettre en chantier pour 
l’horizon 2030?
Tout d’abord, vous me parlez de 
travaux prioritaires mais avant de 
pouvoir en entreprendre, il faut 
avoir les reins solides et cette 
robustesse, j’en suis persuadé, 
nous l’avons. Nous l’avons no-
tamment grâce à tous les collè-
gues retraités qui font un travail 
exceptionnel au quotidien et sans 
lesquels nos associations seraient 
difficilement viables. Merci, infi-
niment, à vous toutes et tous pour 
votre travail et votre état d’esprit, 
que j’ai pu mesurer lors de vos 
instances, nous aurons encore 
beaucoup besoin de vous. Il me 
semble indispensable, dans une 
période sanitaire compliquée 
qui a fait bouger les lignes dans 
le domaine associatif et dans un 
environnement général de plus 
en plus individualiste, d’avoir un 
nouvel élan. Nous devons réflé-
chir comment redynamiser notre 
association, animer au plus près 

de nos adhérents, donner envie à 
de nouveaux adhérents de nous 
rejoindre, s’adapter aux nou-
velles technologies sans oublier 
nos rencontres en présentiel aux-
quelles je tiens beaucoup. Elles 
sont nécessaires pour vivre des 
moments conviviaux indispen-
sables pour tisser des liens so-
lides qui représentent l’essence 
même de notre association.

4/ La question que je n’ai pas 
posée, et que tu aurais souhaité 
que je te pose !
J’ai vraiment envie d’insister 
sur un mot qui me tient à cœur : 
la confiance. J’ai confiance en 
notre avenir car nos bases sont 
solides, j’ai pu l’évoquer précé-
demment, mais également parce 
que cette fusion s’est faite en 
toute confiance, en toute transpa-
rence et que nous avons pris notre 
temps, elle n’a pas été précipitée. 
Confiance également parce que 
nos dirigeants nous soutiennent, 
notre nouvelle association et les 
Directeurs d’Etablissement et 
leurs équipes en reconnaissant 
notre engagement au quotidien. 
Ils ne manquent pas une occasion 
de nous le dire et je compte ain-
si sur eux pour nous donner un 
signe fort par rapport aux propo-
sitions que nous leur avons faites 
en juillet. Confiance enfin parce 
ce que ce mot est engageant, 
qu’il relie les Hommes entre eux ; 
aucune civilisation, société ou as-
sociation n’a réussi, à terme, à se 
développer et à prospérer seule 
en autarcie. Cette solidarité, cette 
entraide, ces valeurs humaines 
sont partagées par nos membres. 
Elles présagent, à n’en pas dou-
ter, de la réussite de l’AME, notre 
nouvelle association. Vous pour-
rez compter sur mon engagement 
aux côtés de toute l’équipe diri-
geante et de tous les membres de 
l’AME pour y parvenir.

Philippe PREVOST

RENCONTRES
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COMPTE-RENDU RENCONTRE AVEC LE SIÈGE  
  DU 10 SEPTEMBRE 2021
Nathalie COLLIN Directrice 
de la BGPN, Isabelle PAR-
THONNAUD DRH, Marie- 
Frédérique NAUD Directrice 
de la transformation.

Yannick ROULETTE, Séverine 
GUICHARD-MARTINEAU, 
Philippe LEPLAT et Cathe-
rine GIRARD y représen-
taient l’AME.

Après les présentations d’usa- 
ge, Yannick a exprimé les 
difficultés à assurer le métier 
de DS aujourd’hui. Pour ré-
pondre à cette sollicitation 
Nathalie COLLIN a présenté 
la nouvelle branche Grand Pu-
blic, ainsi que la place du Ré-
seau. Comme le trafic client 
diminue, le Siège cherche des 
solutions pour amener des 
clients en bureau de poste.

Le Réseau est « émietté » avec 
ses 17000 points de contact, et 
la Poste présente une porte fer-
mée au client quand un chargé 
de clientèle d’un bureau agent 
seul est absent. Une structure 
de bureau de poste doit avoir 
plusieurs agents et permettre 
un accueil à la clientèle. Cela 
passe par moins de bureaux, 
et le développement de parte-
nariats. Et nous avons besoin 
de développement commer-
cial fort.

Catherine GIRARD : Dans 
le cadre de Perspectives Plus, 
le chantier DS a avancé sur 
le parcours de carrière, la ré-
munération, il reste une part 

d’autonomie, notamment com 
merciale à développer. Et les 
N-1 doivent avoir des Pers-
pectives de carrière identi-
fiées.

Isabelle PARTHONNAUD : 
Comme la structure des bu-
reaux doit évoluer, les métiers 
des N-1 aussi, le chantier des 
N-1 est intégré dans cette 
perspective.

Catherine GIRARD : Par 
exemple, pour l’autonomie de 
décision des DS, commercia-
lement le DS est bloqué si un 
bureau agent seul ferme, de ne 
pas pouvoir forcément orien-
ter le client Ma French Bank, 
vers un autre bureau du sec-
teur, car ils ne sont pas tous 
habilités à vendre MFB. Et le 
DS n’a pas la main pour créer 
une habilitation.

Nathalie COLLIN : Tous les 
bureaux vont être équipés de 
SMARTÉO, je ne vois pas 
pourquoi ils ne pourraient pas 
tous vendre MFB. Marie-Fré-
dérique NAUD doit se char-
ger de voir avec la directrice 
de MFB d’élargir à tous les 
bureaux de poste la capacité 
à souscrire l’offre.

Catherine GIRARD : Vous 
équipez les bureaux de ma-
tériels neufs, mais comment 
font les bureaux pour faire re-
monter les difficultés de fonc-
tionnement ?

Nathalie COLLIN : Il y a 
Colibri.

Catherine GIRARD : Le Pa-
nel des secteurs organise des 
comités colibri, mais quand 
il y a une spécificité locale, 
comme par exemple, un bu-
reau vitrine, qui voit son ma-
tériel changé, mais son débit 
de l’opérateur insuffisant. Et 
quand un ordinateur fait sa 
mise à jour, il prend toute la 
bande passante. Le serveur est 
planté, et le téléphone sous IP 
ne fonctionne pas non plus. 
En terme d’accueil client, plus 
rien n’est possible. Comment 
un DS peut faire remonter 
cette panne, puisque les ser-
vices techniques locaux n’ont 
les moyens nécessaires pour 
résoudre le problème ?

Yannick ROULETTE  :  Il 
existe une instance quoti-
dienne de résolution de pro-
blème au courrier, lors du 
brief quotidien.

Nathalie COLLIN : Je prends 
note.

Catherine GIRARD : Pour 
le métier de DS, une diffi-
culté aussi à utiliser les ou-
tils complique la vie des DS. 
Quand une fusion n’est pas 
faite, mais qu’un DS a quitté 
son poste, et qu’un DS voi-
sin, prend en charge la partie 
risque et pilotage commer-
cial, il a une charge de travail 
considérablement alourdie. Il 
n’y a pas de visibilité d’une 
rémunération temporaire pour 
le DS concerné.
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Nathalie  COLLIN  :  Vous 
verrez ce sujet avec Isabelle 
PARTHONNAUD.

Séverine GUICHARD-MAR-
TINEAU  :  Le  contrôle  ban-
caire avec Radar nécessite 
de se déplacer pour examiner 
des documents dans les sites 
concernés. Comme le contrôle 
peut être sujet à interprétation, 
on nous avait annoncé la créa-
tion de responsable conformi-
té en Région.

Nathalie  COLLIN,  Isabelle 
PARTHONNAUD,  Marie- 
Frédérique NAUD : Ce n’est 
pas prévu.

Séverine GUICHARD-MAR-
TINEAU : J’ai fait un module 
de formation DDA, dans le-
quel la réponse à la question 
qui contacter pour un pro-
blème de conformité, j’ai ré-
pondu le risk manager. En fait 
la bonne réponse était le res-
ponsable conformité.

Des échanges ont permis de 
déterminer qu’une Hotline 
conformité serait appropriée.

Philippe LEPLAT : Pour as-
surer la mise en conformité 
des habilitations bancaires, 
nous n’avons pas de vision 
globale de réalisation des for-
mations.

Yannick  ROULETTE  :  Il 
existe un outil au courrier qui 
permet cela.

Isabelle PARTHONNAUD : 
Vous aurez une programma-
tion pour 2022.

Nathalie COLLIN et Isabelle 
prennent le sujet.

Catherine  GIRARD  :  Vous 
nous avez parlé d’évolution 
de la présence postale au Ré-
seau, pouvez nous en dire 
plus, échéance, avancée du 
sujet, délai ?

Nathalie  COLLIN,  Isabelle 
PARTHONNAUD  :  C’est 
un sujet qui est travaillé ac-
tuellement, mais pas finalisé, 
en 2022 en mi-année, ou plus 
tard, il y aura de la visibilité. 
Pour l’instant rien ne change.

Philippe  LEPLAT  :  Et  pour 
l’autonomie  commerciale,  y 
aura-t-il des avancées ?

Isabelle PARTHONNAUD : 
Je préfère parler de marges 
de manœuvre à la place d’au-
tonomie. Je vous propose de 
vous rencontrer à nouveau 
pour en discuter le 10 dé-
cembre prochain.

Catherine GIRARD
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UN MONDE ACCROC À LA NOUVEAUTÉ
Si nous vivons dans notre 
temps, l’histoire montre que 
chaque époque a connu son lot 
de nouveautés, que ce soit des 
concepts, des technologies, 
des techniques ou autres 
modes de vie. Nous regardons 
cela depuis nos plus jeunes 
années d’écoliers, par exemple 
en écoutant nos professeurs 
d’histoire-géographie nous 
raconter les civilisations qui se 
sont succédées dans le monde au 
fil du temps.

« Vivre au présent, c’est 
comprendre le passé et mieux 
préparer l’avenir » : telle est 
une expression (ici un peu 
paraphrasée) connue au moins 
dans son sens premier, celui que 
le passé fait partie de notre vie 
d’humain et de citoyen, quel 
que soit l’endroit où nous vivons 
sur terre. Nous sommes tous 
des « héritiers » de notre passé, 
qu’on le veuille ou non.

Seulement, ces évolutions ne 
sont pas toujours bien passées à 
leur époque, suscitant craintes, 
oppositions plus ou moins 
violentes voire révolutions.

Par exemple, l’arrivée du 
chemin de fer à vapeur a 
provoqué quelques révoltes dans 
des campagnes, la population 
s’en prenant violemment aux 
conducteurs de trains accusés de 
rendre leurs animaux malades 
avec ces machines fumantes. 
Ou bien des personnes ont 
été jugées pour sorcellerie, 
blasphème ou hérésie sous 
prétexte que les idées qu’elles 
défendaient étaient contraires 
à la morale ou aux croyances 
de l’époque : citons la terre qui 
n’est pas le centre de l’univers, 
la prophylaxie (« ensemble de 
moyens médicaux mis en œuvre 
pour empêcher l’aggravation 
ou l’extension des maladies » 

d’après le dictionnaire Larousse) 
ou les travaux de Louis Pasteur 
sur la vaccination allant contre le 
conformisme de l’époque.

Par contre, d’autres ne font pas 
débat dans la société.

Qui demande le retour de la 
corporation des « allumeurs 
de réverbère », ces travailleurs 
chargés d’allumer et d’éteindre 
un à un et tous les jours les 
réverbères à huile dans les 
rues des villes  ? Qui conteste 
l’arrivée de l’eau courante dans 
les maisons et appartements, ce 
« miracle » de l’eau qui arrive 
toute seule selon qu’on ouvre 
ou ferme à volonté les robinets ? 
Qui préfère vivre à la bougie 
pour s’éclairer dans la maison, 
laver tout son linge au lavoir de 
son village ou se passer de frigo 
pour stocker sa nourriture ? Qui 
est nostalgique de « la cabane 
au fond du jardin » pour faire 
ses besoins et rejette les WC 
modernes (pas de jugement si 
vous préférez sortir la nuit dans 
le froid loin de votre lit bien 
chaud – demandez aux plus 
anciens qu’ils vous racontent ce 
genre de situations que certains 
ont connu dans leur enfance) ?

Ce qui, à mes yeux, différencie 
notre époque actuelle dite 
« moderne » comparée au passé, 
ce sont les nouveaux clivages que 
ces évolutions font apparaître.

Déjà, arrêtons-nous sur le sens 
du mot « moderne » : il ne s’agit 
pas de déclarer « ringards » des 
modes de vie ou des actions 
du passé récent et de mettre 
en avant le « modernisme » du 
XXIe siècle comme référence. 
Chaque époque a déclaré les 
autres civilisations « barbares » 
ou « sauvages », prétexte pour 
les asservir et confisquer à la 
fois leurs membres et leurs 
ressources. Ce n’est que 

maintenant qu’on découvre 
(pour certains) la richesse de 
civilisations ou tribus, très 
avancées par exemple sur leurs 
modèles sociaux quand les 
nôtres n’imaginaient même pas 
des règles qu’on a rajouté bien 
après elles.

Que sont alors ces nouveaux 
clivages ?

C’est par exemple l’apparition 
d’un phénomène résumé par 
une expression « OK, boomer ». 
L’avez-vous déjà entendue ?

Comme beaucoup de concepts, 
cela vient du monde anglo-
saxon et oppose la génération du 
baby-boom (née entre 1945 et 
1970) et celle des années 2000. 
D’un côté, les anciens critiquent 
le mode de vie de la jeunesse 
actuelle (« il n’y a plus de 
jeunesse, croyez-moi, parce que 
moi à mon époque … » etc … 
etc …) quand, de l’autre côté, les 
jeunes accusent la « génération 
dorée » (celle des « 30 glorieuses 
[années d’après-guerre] ») de 
n’avoir rien fait pour préserver 
et sauver la planète quand ils en 
avaient le pouvoir.

L’expression en elle-même a été 
prononcée en novembre 2019 
par une jeune parlementaire 
néo-zélandaise, agacée d’être 
systématiquement interrompue 
ironiquement dans son exposé 
par un collègue plus âgé, et qui 
lui a rétorqué « OK boomer ». 
Cela a été compris dans le sens 
de « tais-toi et retournes-toi 
plutôt sur ce que tu as fait ou pas 
fait, toi qui vient de la génération 
du baby-boom responsable de 
l’état de notre planète ».

Peut-être chez nous entendrait-
on « prends ta pelle et ton 
seau et va jouer sur ton tas de 
sable ». Simplement ce qui a 
marqué, c’est que ce n’est pas la 

EXPRESSIONS
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génération adulte qui a « remis à 
sa place » une jeune génération au 
nom de son ancienneté, comme 
le dirait un parent à son enfant du 
style « ce n’est pas de ton âge », 
« vas jouer ailleurs », « laisse les 
grands avec les grands », ... mais 
TOUT LE CONTRAIRE ! C’est 
la jeune parlementaire de 25 
ans qui a « remis à sa place » un 
sexagénaire sûr de la supériorité 
de sa connaissance censée être 
meilleure de par son expérience.

Apparue sur les réseaux sociaux, 
cette expression a fait le tour 
du monde et a révélé ce clivage 
violent, au-delà d’une région ou 
un pays, mais dans le monde 
entier, chacun lançant des 
invectives sur l’autre au nom de 
sa génération.

Pas de parti-pris, chacun pensera 
ce qu’il veut de ces événements, 
tel n’est pas l’objectif de ces 
lignes.

Ce clivage, déjà existant, se 
voit aussi dans les réactions, 
souvent incomprises, des 
innovateurs devant l’opposition 
qu’ils ressentent quand ils 
présentent des nouveautés. Déjà 
que tout le monde est (un petit 
peu ou beaucoup) réfractaire 
ou méfiant quand on entend le 
mot « changement » (« pourquoi 
changer ? » - « que va-t-on 
encore perdre ? » - « qui va en 
profiter ? »,…), alors quand la 
nouveauté est une révolution, 
les réactions négatives sont 
décuplées.

Les professionnels (tous métiers 
confondus) voient d’un très 
mauvais œil l’irruption des 
« autoentrepreneurs » qu’ils 
accusent de « concurrence 
déloyale », quand ces derniers 
accusent les premiers de ne pas 
s’adapter à la réalité.

Les taxis, qui ont payé très cher 
leur « plaque » (droit d’exercer 
ce métier), accusent les 
véhicules de transport privés de 
« concurrence déloyale », quand 

ces derniers traitent les premiers 
de « corporatistes ».

Les hôteliers et propriétaires 
de maisons/appartements de 
vacances accusent les plates-
formes numériques de location 
directe ou d’échange de logement 
de « concurrence déloyale », 
quand ces derniers traitent les 
premiers de « corporatistes ».

Les propriétaires de terrains 
que l’Etat veut exproprier pour 
faire passer une ligne de train 
grande vitesse refusent de se 
voir dépossédés de leurs terres, 
souvent transmises de génération 
en génération.

La liste serait longue, nous 
l’avons bien compris, le 
rythme des nouveautés et des 
changements s’accélère.

Mais il y a une nouveauté qui 
nous concerne toutes et tous, 
postières et postiers, actifs 
ou retraités : c’est l’arrivée 
accélérée du numérique qui 
a provoqué l’explosion de 
l’illectronisme (« état d’une 
personne qui ne maîtrise pas les 
compétences à l’utilisation des 
ressources numériques » d’après 
le dictionnaire Larousse). Cette 
exclusion technologique de 
millions de personnes dans notre 
société est un véritable défi 
citoyen, social et sociétal.

Le Plan Stratégique du Groupe 
La Poste « La Poste 2030 – 
Engagée pour Vous » prévoit la 
transformation en « entreprise à 
mission », effectif depuis le 8 juin 
2021, dont l’accompagnement 
chaque année par les postiers 
d’un million de personnes 
en situation d’illectronisme. 
Le Groupe La Poste, qui fait 
partie de l’Alliance Dynamique 
qui regroupe des acteurs de 
l’Economie Sociale et Solidaire 
(ESS), a annoncé début octobre 
le déploiement de 100 conseillers 
numériques dans 800 points 
de contact pour renforcer ces 
actions d’inclusion numérique.

La nouveauté ne fait pas peur 
aux postières et postiers, et nous 
avons toute légitimité à aider 
la population à s’approprier les 
outils numériques.

Du côté de notre association, 
nous venons de créer 
l’Association des Managers 
en Etablissement (AME), en 
regroupant l’ACE (Amicale 
des Chefs d’Etablissement) et 
MC2 (Métiers Courrier-Colis), 
lors d’une Assemblée Générale 
extraordinaire. Les équipes 
de direction de la nouvelle 
association ont changé, c’est 
une nouveauté pour beaucoup, 
et on peut ici féliciter l’esprit 
d’adaptation, de synthèse et de 
responsabilité de toutes et tous 
pour travailler ensemble dans la 
même direction. Tout manager 
N-1 d’un/une DS/DE a vocation 
à rejoindre l’association pour le 
bien professionnel et personnel 
de chacun.

Dans un monde de plus en 
plus accroc aux nouveautés 
digitales et numériques, qui a 
plutôt tendance à privilégier 
la satisfaction des besoins 
individuels ou d’un groupe 
donné au détriment du collectif, 
l’AME garde son côté amical et 
participatif en croisant tous les 
métiers du Groupe La Poste.

Alors, si vous êtes membre de 
l’AME, rien de nouveau dans 
la continuation des valeurs 
défendues par l’ACE et MC2.

Si vous ne l’êtes pas encore, 
la nouveauté serait que vous 
rejoignez cet espace d’échanges 
et d’amitié qu’est l’AME, selon 
le principe qu’il y a plus de 
bonheur à donner qu’à recevoir.

Alors quoi de neuf ? Longue vie 
à l’AME et à ses membres !

Jean-Pierre DE SANTIS
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BUREAU NATIONAL DES RETRAITES
Le Bureau National des Re-
traités s’est réuni le 20 sep-
tembre 2021 à Hendaye dans 
le cadre de l’Assemblée Gé-
nérale de l’ACE.

Dor is   STEBIG  ouvre   l a 
séance en précisant qu’il pré-
side pour la dernière fois cette 
réunion du BNR puisqu’il ar-
rive au terme de son troisième 
mandat, mandat qu’il a pro-
longé de plus d’une année en 
raison de la crise sanitaire qui 
rendait impossible le déroule-
ment traditionnel de nos ins-
tances.

Il salue la mémoire de celles 
et ceux qui nous ont quittés 
depuis décembre 2019.

FONCTIONNEMENT DE 
LA SECTION DEPUIS LE 

BNR DE DÉCEMBRE 2019

Seule l’élection des membres 
sortants du BNR a pu être réa-
lisée en février 2020.

Aucune autre réunion n’a pu 
se tenir en raison de la pandé-
mie.

PARTICIPATION AUX  
INSTANCES NATIONALES

Des réunions du Conseil 
d’Administration de l’ACE et 
du Comité Directeur se sont 
respectivement tenues en jan-
vier 2020 et février 2020.

Les réunions de ces instances 
se sont ensuite déroulées par 
le biais de l’application Teams 
et les membres retraités du 
CA et du CD y ont régulière-
ment participés.

Pendant toute cette période 
de confinement plus ou moins 

strict, nous avons malgré tout 
assumé toutes les missions 
qui nous ont été confiées tant 
au niveau du secrétariat que 
de la trésorerie ou la commu-
nication.

COMITÉ DE VEILLE

Une réunion de ce comité, 
s’est tenue en février 2020 et 
le compte rendu en a été pu-
blié dans le Liace 173.

Une rencontre programmée 
pour le 20 octobre 2020 a bien 
sûr été annulée.

TRÉSORERIE ET  
EFFECTIFS

Raymond DORE présente 
le bilan financier, avec très 
peu de mouvements de fonds 
en raison de l’inactivité 
contrainte.

Dans un souci d’approche 
global de la trésorerie de l’as-
sociation, il semblerait sou-

haitable que les vérificateurs 
aux comptes nationaux soient 
également les vérificateurs 
des sections ce qui contrain-
dra Jean-Louis BOLLE-RED-
DAT  et   Jean-Pierre  POIS-
NET à démissionner du BNR.

Les effectifs de la section sont 
en constante diminution et à 
ce jour légèrement supérieurs 
à 800 adhérents.

VOYAGES

Le voyage au Guatemala 
proposé par la commission 
voyages n’a pu se réaliser.

Les sommes versées par les 
participants ont été trans-
formées en un avoir pour un 
voyage ultérieur.

L’agence ne pouvant pas nous 
assurer avec certitude la réali-
sation d’un voyage à l’étran-
ger, la destination choisie a 
été le tour de la Corse, circuit 

 

Jean-Pierre Guilloteau élu Président de la Section des Retraités, avec son équipe (manque Guy Sarlin)  Jean-Pierre Guilloteau élu Président de la Section des Retraités, avec son équipe.
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RETRAITÉS

qui se déroulera à la mi-oc-
tobre 2021 en espérant la dé-
couverte de destinations plus 
lointaines en 2022.

RÉSULTATS ELECTION 
2020 DES MEMBRES  
SORTANTS DU BNR

Ces résultats ont été publiés 
dans le Liace 173

Pour rappel ont été élu(e) s 
ou  réélu(e)s  :  Jean-Louis 
BOLLE-REDDAT,  Denise 
HONORE’LECHALLIER, 
Claudie LABARDE, Mireille 
LEVEQUE,   J ean -P ie r r e 
POISNET et Jacqueline POR-
TAL.

MEMBRES DE DROIT

Doris propose d’intégrer au 
titre de membre de droit Fran-
çoise PEPIN et Jean-Pierre 
HAMON. Cette intégration 
est validée par les membres 
présents.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
DE 2020

Cette AG dont le déroulement 

avait été validé lors du BNR 
de décembre 2019 a fait l’ob-
jet de plusieurs reports pour 
finalement se conclure par son 
annulation en août 2020.

Cette annulation a été jugée 
par la plupart comme une dé-
cision de sagesse et il convient 
de rappeler qu’aucun préju-
dice financier n’a été subi par 
la section.

Le Congrés initialement pré-
vu en mai 2021 sera décalé à 
2022 et de ce fait la prochaine 
Assemblée Générale de la 
section des retraités se tiendra 
en mai 2023.

SITUATION DES ZONES

L’impossibilité de se rencon-
trer a pratiquement conduit 
l’activité des zones à néant. 
Des contacts téléphoniques et 
des échanges de mails ont ce-
pendant été établis.

Deux délégués de zone (Mi-
chel LEFEBVRE dans les 
Hauts de France et Alain NOE 
en Midi Pyrénées souhaite-

raient passer le relais).

MODIFICATION DU  
RÈGLEMENT INTÉRIEUR 

DES RETRAITÉS

Pour être en conformité avec 
les nouveaux statuts de l’As-
sociation qui, consécutive-
ment à l’intégration de MC2 
et à l’évolution des métiers, 
prend le nom d’Association 
des Managers en Etablisse-
ment, une modification du 
Règlement Intérieur est pré-
sentée article par article et 
adoptée par le BNR

ELECTION DU PRÉ-
SIDENT DE LA SECTION 
DANS LE CADRE D’UNE 
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 

EXTRAORDINAIRE

Doris STEBIG ayant assumé 
trois mandats consécutifs, les 
candidatures à sa succession 
devaient être déposées deux 
mois avant l’élection.

Tous les membres du BNR en 
ont été informés.

Une seule candidature a été 
déposée ; celle de Jean-Pierre 
GUILLOTEAU

Le candidat présente préala-
blement à l’élection sa pro-
fession de foi et le vote réalisé 
sous le contrôle de Françoise 
PEPIN, Jean-Pierre HAMON 
et Yannick ROULETTE élit 
Jean-Pierre GUILLOTEAU à 
la présidence de la section des 
retraités de l’AME.

Doris STEBIG
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PROFESSION DE FOI DE  
  JEAN-PIERRE GUILLOTEAU

C’est en 2005 que j’ai intégré 
la commission communica-
tion de l’ACE et le Bureau Na-
tional ; J’étais alors Vice-Pré-
sident du département de la 
Vienne.

En 2007, j’étais élu à la pré-
sidence de la région Poitou- 
Charentes Est.

Retraité en 2009, je cédais 
cette  présidence  à  Claudie 
LABARDE  en  novembre 
2009 puis devenais délégué 
départemental des retraités de 
la Vienne.

En 2014, sur proposition du 
Président, le BNR m’élisait, 
conformément à l’article 4 du 
règlement intérieur des retrai-
tés, au secrétariat général.

Mon  ami  Doris   STEBIG 
ayant assuré trois mandats 
à la présidence de la section 
des retraités devait passer le 
flambeau lors de l’Assemblée 
Générale qui devait se tenir en 
mai 2020.

L a   p a n d é m i e   q u e   n o u s 
connaissons en a décidé au-
trement.

Au cours des 6 années passées 
à ses cotés au titre de secré-
taire général, notre collabo-
ration a été totale et je crois 
pouvoir dire que j’ai partagé 
avec lui la totalité des déci-
sions prises au cours de ces 3 
mandats et je remercie Doris 
pour ces moments à la fois de 
travail et d’amitié.

Cela m’a conforté dans l’idée 
de donner une suite à ces 6 
années et de faire acte de can-
didature à la présidence de la 
section.

Je pense avoir eu depuis 2005 
un engagement particuliè-
rement important au sein de 
l’ACE tant au niveau des ac-
tifs que des retraités et je crois 
que toutes et tous s’accordent 
à reconnaître le travail que 
j’ai accompli et l’état d’es-
prit dans lequel j’ai assumé 
les différentes missions qui 
m’étaient confiées.

Le contact permanent que 
j’ai avec les actifs me permet 
d’espérer avoir la capacité 
d’entrainer ceux qui feront 
valoir leur droit à la retraite à 
rejoindre notre section.

Mais pour assurer la continui-
té de celle-ci, il faudra aussi 
réfléchir aux moyens de main-
tenir un contact avec les adhé-
rents qui changent de métier 
et quittent de ce fait définiti-

vement l’amicale.

Je suis conscient de la diffi-
culté de mise en place de ce 
système mais je suis aussi 
convaincu qu’il sera peut-
être le seul moyen de limiter 
la diminution des effectifs de 
notre section.

Cette section qui se veut à la 
fois développer en son sein 
des valeurs d’amitié, de soli-
darité au plus prés de ses ad-
hérents mais aussi défendre 
leurs intérêts si souvent remis 
en cause tant au niveau des re-
traites que du pouvoir d’achat 
ou encore des acquis sociaux.

Bien sûr ces actions de dé-
fense ne pourront que se réa-
liser en collaboration avec nos 
amis de l’ANR et l’ACR par 
l’intermédiaire des travaux du 
comité de veille.

Pour agir en ce sens, j’ai de-
mandé à Luc PONSY de me 
seconder en étant vice pré-
sident, à Guy SARLIN d’as-
surer le secrétariat général, à 
Noël GARINET de tenir les 
comptes et à Patrick JOUAN 
de gérer les voyages.

Merci de la confiance que 
vous voudrez bien nous ac-
corder pour conduire l’action 
dans le respect des valeurs de 
l’amicale.

Jean-Pierre GUILLOTEAU

RETRAITÉS

 

 



171717Liame Magazine n°1 - Novembre 2021

A CORSICA HÉ UNA EMERALATA NANTU À 
UNA CAMISSISA IRRIGATA *

Comme à chaque départ au 
sein d’un aéroport, c’est dans 
le hall d’accueil d’Orly que les 
participants se sont retrouvés le 
mardi 12 octobre pour décou-
vrir ou redécouvrir la Corse. La 
bonne humeur du groupe avant 
l’embarquement présageait un 
séjour des plus agréables après 
cette longue période que l’on a 
connue.
Dès notre descente d’avion, ac-
cueillis par Jean notre guide et 
de Robert notre chauffeur, nos 
hôtes nous ont accompagnés 
tout au long du périple sur l’île 
de beauté avec complicité et 
cette chaleur humaine qui nous 
allait droit au cœur.
Le riche programme mis en 
place fut l’occasion pour beau-
coup d’entre nous d’apprécier 
cette terre de contrastes où tout 
est source d’émerveillement et 
d’exubérance.
La première approche avec la vi-
site du quartier de la citadelle de 
Bastia nous imprégna avec tout 
un pan de l’histoire locale. Ac-
crochée à la montagne et tournée 
vers la côte toscane, nous avons 
sillonné des ruelles tortueuses 
avant d’admirer de cette forte-
resse la ville sous un soleil écla-
tant.
Notre périple s’est poursuivi dès 
le lendemain en empruntant les 
routes ombragées d’arbousiers 

et de myrte du Cap Corse avec le 
franchissement du col de Sainte 
Lucie. Les nombreuses tours 
de guets sur le parcours depuis 
Bastia nous rappellent aussi que 
cette terre fut envahie par les gé-
nois dès le 14ème siècle. D’autres 
tours ont jalonné notre parcours 
et notamment tout autour de 
l’île avec cette caractéristique 
bien particulière des édifices 
construits à cette époque.
Autre lieu atypique, le désert des 
Agriates entre Saint Florent et 
l’Ile Rousse où la sérénité est de 
mise dans cette nature sauvage 
avant de contempler Calvi de-
puis la chapelle de Notre Dame-
de-la-Serra édifiée en 1479 et 
balayée par les vents. Quel pa-
norama ! C’est également dans 
cette ville qu’est né Christophe 
Colomb en 1441.
La Haute Balagne et ses villages 
accrochés sur les crêtes ou à flanc 
de montagnes sont de véritables 
joyaux. Sant’Antonino, un des 
plus beaux villages de France, 
offre un panorama époustouflant 
à 360° sur toute la région, une 
pure merveille. C’est également 
dans ce coin que nous avons dé-
couvert pour beaucoup d’entre 
nous les tafoni (cavités formées 
par l’érosion des roches).
Notre pérégrination s’est pour-
suivie en traversant les mon-
tagnes pour arriver dans un 
premier temps à Corte avant de 
serpenter les routes sinueuses 
menant aux Aiguilles de Bavel-
la. A ce sujet, notre chauffeur 
a fait des prouesses dans les 
innombrables virages et a don-
né des palpitations à certains 
d’entre nous pour arriver au col 
du même nom à 1218 mètres. En 

descendant du car, l’ensemble 
du groupe s’est émerveillé face 
à cette chaîne avec ces grandes 
murailles rocheuses et ses pins 
tordus par le vent.
Que dire de Bonifacio, ville mé-
diévale bâtie sur des falaises de 
calcaire blanc et ses maisons 
construites face à la Sardaigne. 
A bord d’un bateau, chacun a 
pu admirer le bleu immaculé et 
la transparence de la mer tyrrhé-
nienne en s’engouffrant sous la 
roche. Pendant cette balade en 
mer, les dauphins se sont mis à 
jouer autour de la proue du ba-
teau pour le plus grand plaisir de 
tous.
Avant de rejoindre Ajaccio, un 
arrêt à Sartène qui, avec ses 
hautes maisons fortifiées reste 
un gros village avec sa proces-
sion nocturne du Vendredi Saint 
connue à travers toute l’île. Sur 
ce territoire, la religion catho-
lique et les chants sont indisso-
ciables de la culture corse. Pour 
s’en convaincre, il suffit d’entrer 
dans les nombreux édifices re-
ligieux pour comprendre cette 
ferveur qui règne dans ces lieux 
de prières. Ici, on parle aussi de 
piève basée sur l’organisation 
sociale dans la société tradition-
nelle corse. C’est aussi à travers 
ses ruelles que l’on a appris que 
Prosper Mérimée qualifia ce lieu   
la plus Corse des villes Corse ».

VOYAGES

*La Corse est une émeraude sur une chemise froissée
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En poursuivant notre chemin, la 
sortie dominicale pour le golfe 
de Porto et les calanches de Pia-
na furent le point culminant de 
notre séjour avec la sortie en 
mer. En longeant les falaises de 
roches rouge bordées d’une eau 
translucide, nous avons pu ap-
précier ce millefeuille de roches 
que l’on aime comparer à de la 
dentelle, tellement la nature a 
œuvré en son temps. Les appa-
reils de photos ont crépité pour 
capturer cet environnement ex-
ceptionnel.
Nous n’oublierons pas non plus, 
les déjeuners pris à chacune de 
nos visites sur l’ensemble de 
l’île. On s’est tous accordés à 
dire que le repas servis après la 
visite d’une chèvrerie restera 
mémorable tant par la qualité 
des plats que celui d’un fromage 
fort en bouche qui a éveillé les 
papilles des convives. Un réel 
moment de partage dans une 
ambiance conviviale.
Et comme toutes les bonnes 
choses ont une fin, c’est par 
Ajaccio que nous sommes allés à 
la rencontre de l’enfant du pays, 
Napoléon Bonaparte. Son effigie 
partout en ville rappelle ce per-
sonnage qui incarne une forme 
de puissance. Toutefois, on ne 
saurait passer sous silence Pas-
cal Paoli, père de la nation corse. 
L’identité corse, c’est aussi ses 
emblèmes, son drapeau « Tête 
de Maure » symbolisant la li-
berté retrouvée après des siècles 
d’exactions.
Tout au long de notre circuit, 
Jean notre guide nous a fait 
partager son amour pour son 
île, pour son histoire, son patri-
moine, sa culture et les centres 
d’intérêts « Un livre à ciel ouvert 
». Pendant le pot de l’amitié clô-
turant notre séjour, il s’est expri-
mé en ces mots :
« La Corse fut au cours des 
siècles, l’objet de convoitises 
passionnées et le théâtre de nom-
breux conflits. Son histoire un 

peu obscure et toujours mouve-
mentée : les Corses, le nationa-
lisme, la langue, la gastronomie.
Où ces fameuses vaches, co-
chons que l’on croise en liberté 
au détour d’un virage ou sur une 
plage déserte.
Joyaux de la méditerranée qui a 
tout pour elle. Une nature brute 
qui affirme son caractère bien 
trempé, fraicheur d’une crique 
au parfum du maquis.
Les Corses sont généreux et ac-
cueillants par tradition, encore 
faut-il échanger. Les Corses et la 
Corse nous paraissent parfois in-
compréhensibles, mais je pense 
qu’ils conservent quelque chose 
d’attachant.
Enfin, nous voulons livrer intact 
à nos enfants notre patrimoine, 
notre identité, notre histoire. 
Nous ne sommes pas une na-
tion, nous sommes une île et un 
peuple.
Notre histoire autant que notre 
géographie a fait notre peuple.
L’acte de colonisation est ce-
lui des grecs qui créent en 565 
avant Jésus Christ, le comptoir 
d’Alalia. C’est le premier apport 
en extérieur. Notre histoire nous 
a donné tous les sangs de la mé-
diterranée.
Chacun d’entre nous porte en ses 
veines du sang d’un ou plusieurs 
envahisseurs quand il n’est pas 
entièrement d’eux. Ce qui ne 
nous a pas, en même temps, em-
pêché de les renier et de les re-

fuser ».

De son côté, Robert notre chauf-
feur émérite s’est également 
exprimé avec ce clin d’œil aux 
postiers. Il n’a pas hésité à fre-
donner des chants corses avec 
cette intensité qui restera dans 
nos mémoires.

Sa prise de paroles sera diffusée 
dans le prochain LIAME.

Merci à vous deux pour ces 
moments de convivialité, nous 
ne sommes pas prêts d’oublier 
votre accueil chaleureux.

Alors, si vous aussi voulez visi-
ter ce coin de paradis, retenez le 
ressenti exprimé par Fabienne « 
Quel bonheur de vivre intensé-
ment l’âme corse ».

NB : Conformément aux nou-
velles directives relatives à l’or-
ganisation des voyages, chaque 
participant est bénéficiaire d’un 
exemplaire de son contrat no-
minatif avec les conditions de 
vente.

Pour 2022, plusieurs destina-
tions à travers le monde s’offrent 
à nous (en fonction des condi-
tions sanitaires). Dans le LIAME 
de janvier, plus de détails pour 
s’imprégner des pays proposés.

- Canada

- Côte Est Amérique du Nord

- Cuba

- Laos-Cambodge

Philippe BRISBART

VOYAGES
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LOISIRS

Horizontalement 
A Qui ont une valeur économique
B Enjoué - Partie andine en Equateur
C Est imaginaire - Exprime une idée d’opposition
D  Symbole de nudité - Préfixe - Très déçu
E Divisions d’un quartier en ilots surveilés - Note inversée
F  Plan incliné permettant de mettre des bateaux à l’eau - Elle profite  

d’intérêts ilégaux
G Dans l’ordre: colère ancienne - Ne pas porter atteinte
H Ouvrier spécialisé - Rossée
I  Affluent du Danube - Article à Madrid - Envers
J   Propre avec omo, mais pas avec vizir - Se plie à divers usages
K Essences sombres - Plastronner
L Chicanes - Arbre de transmission entre le différentiel et la roue

Verticalement 
1  Un budget peut l’être
2  Canneberges - Ceinture de geisha
3  Terrain agricole exploité par une commune - Oublie
4   Commune de la baie de Somme - Travaus pratiques - Panneau à  

l’envers - C’est nickel
5   Faisait bouillir les anciens - Est dû pour qui a travaillé au-delà de la  

durée légale - Symbôle du germanium à l’envers
6  Fédérer - Grivois
7   Obstacle ou imprévu - Personnages souvent attendus avec une grande 

impatience
8  Rejeta - Douleur physique prolongée
9  Veste prussienne - Crie comme un cerf - Plante fourragère
10 Subterfuge - Court
11  Danseuse de revue (de bas en haut) - Annonce une suite -  

C’est nickel
12 Voyelles - Part parfois en éclat - Retirée
13 Mettra un texte en vers - Il serpente en campagne

SOLUTION DU N° 177

SUDOKU 1 (difficile)

MOTS CROISÉS
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

A

B

C

D

E

F

G

H

I

J

K

L

9 8 2 4

3 6 2

1

1 7 4

9 7 5

6 3 9

1

3 2 8

9 6 5 3

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14

A A R R O N D I S S E M E N T
B N E U V E N I E M E N E
C A V A N I E S R U R A U X
C C E D I L L E F C
E H U E L E C H V I T R E
F O S P A C T O L E A I X
G R E C E T T E S N E R V I
H E H R T R I V I A L
I T H E O L O G I E N L E
J E E N O C A L G O M I S
K R E D U T I L I S A T
L T E T E A T E T E S I E D
M A R E V E R E P A N S E
N S U E S R A S E U S S

SOLUTION DU N° 177

4 7 2 5 3 9 1 8 6

6 1 3 4 2 8 5 7 9

9 5 8 7 6 1 4 2 3

5 3 1 2 8 7 6 9 4

8 2 4 1 9 6 7 3 5

7 6 9 3 4 5 2 1 9

1 8 7 9 5 4 3 6 2

3 4 6 8 1 2 9 4 7

2 9 5 6 7 3 5 4 1
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